

Editorial

En este volumen, la Revista de Ciencias Sociales nos presenta varios artículos dentro de cuatro agendas temáticas: a) Diferentes claves de lectura de la sociedad del conocimiento y algunas de sus aplicaciones a la enseñanza, b) Características de los valores presentes en las Universidades venezolanas, c) Algunos conflictos que enfrentaron las autoridades coloniales de la provincia de Maracaibo con las sociedades indígenas y las respuestas surgidas de esta situación y, d) Un análisis de eficiencia en un hospital de la ciudad de Maracaibo.

*En el primer grupo de artículos, destaca el trabajo de Pascuale y Darío Sofía “Linux: Hacia una revolución silenciosa de la información” se muestra como este sistema operativo ha venido produciendo cambios económicos y culturales mediante su comparación con el sistema Microsoft, concluyendo que su utilización está reducida a un grupo elitescos de técnicos. Desde nuestra perspectiva, este análisis pierde de vista dos elementos centrales en los desarrollos del sistema Linux, que fueron presentados por Castells en su texto *La Galaxia Internet* (2001, Areté): la estructura modular del software lo hace prácticamente renovable y sus usuarios son co-productores de nuevos proyectos que lanzan a la red, con lo cual la propia comunidad tecnológica valida la nueva información producida (a la manera como Popper apuntaba la validez del conocimiento en la comunidad científica). Este hecho es quien plantea la imposibilidad de su utilización por usuarios tradicionales de software, por cuanto su participación exige el manejo del sistema por técnicos conocedores de este campo y no de usuarios a la manera como Microsoft logró penetrar el mercado de la informática.*

El segundo trabajo de César Pérez y Adriana Cely, titulado “Cultura y sociedad en la era global. Entre gregarios y virtuales”, nos muestra dentro de la discutida temática de la globalización, cómo el uso de las Tecnologías de Información y Comunicación han creado una cultura y un espacio social con valores globales que han impactado en forma negativa la construcción de la democracia en las sociedades latinoamericanas. A nuestro entender, si bien es cierto que la globalización ha desarrollado una nueva sociedad de la información y una cultura global, en algunos países que han tenido proyectos político-sociales estables alrededor de la democracia, el desarrollo y la cultura política, ella ha logrado formas sostenidas de desarrollo local, que han aprovechado las oportunidades de la globalización para insertarse en la relación global-local. El artículo cumple el propósito de analizar la construcción de los colectivos sociales en la sociedad global, pero identifica inadecuadamente sus actores entre “poderosos y desfavorecidos”.

También se encuentra el artículo de Ana Prieto y Marle Martínez en “Sistemas de información en las organizaciones: Una alternativa para mejorar la productividad gerencial en las pequeñas y medianas empresas, el cual es un impecable artículo donde se evidencia la importancia de los sistemas de información como alternativa para aumentar los niveles de productividad y competitividad en las pequeñas y medianas empresas, el cual puede ser de gran utilidad para los decisores de inversión en esta rama industrial, a los efectos de mejorar su posicionamiento competitivo en el mercado.

Cerrando este primer grupo de trabajos, se encuentran los artículos “Estrategias para desarrollar el aprendizaje tecnológico-informativo y la inteligencia investigativa desde las bibliotecas escolares” de Johann Pirela, Jenny Ocando y Militza Bracho; así como “Conocimiento, gestión e innovación tecnológica

Editorial

como clave de rendimiento económico de Arturo e Ingrid Pérez.

En el área temática de la Universidad se destaca el trabajo de Freddy González: “La etnodiscriminación en el currículo de la escuela de psicología de la UCV”, en el cual se demuestra la discriminación existente hacia el afro descendiente en diferentes actividades del proceso educativo, expresadas tanto en el lenguaje oficial, como en formas encubiertas.

También en el área curricular se encuentra el artículo: “Currículo, valores y Universidad. Caso Universidad del Zulia” de Jorge Chávez, Guillermo Rodríguez y Jesús Muñoz.

Igualmente, en el área universitaria se nos presenta Graciela Perozo para revelarnos cifras indicativas de para mejorar la imagen corporativa de la Universidad Nacional Abierta en su trabajo “Gestión Comunicacional e imagen corporativa en la Universidad Nacional Abierta”.

Finalmente, se encuentran los trabajos “Rebeliones y conflictos de la Sociedad Wayuu en la República: el caso del Bergantín Loinar”, de Carmen Paz y “Eficiencia de un Hospital de Maracaibo: su relación con la oferta y la demanda de servicios” de Vilma Vargas, Raiza Cubillan y Teresa Gamboa.

Los diferentes artículos plantean diferentes perspectivas de análisis y, en particular, sobresalen los referidos a la entrada de nuestros investigadores a reflexiones innovadoras relativas a la sociedad de la información y los cambios que se están generando con algunas experiencias desde la formación escolar.

El resultado está servido para que el propio lector realice una evaluación de los avances en nuestras investigaciones.

María del Carmen Vásquez V.

Socióloga, investigadora, actualmente Directora de la División de Estudios para Graduados de la FCES de LUZ, cursante del Doctorado en Ciencias Sociales en LUZ.

E-mail: mcvasquezv@cantv.net